
令和５年度 第２回湖南市スポーツ推進審議会 

会議記録 

 

 

■開催日時 令和５年（2023年）12月 14日（木曜日）午後６時 30分から７時 30分まで 

■開催場所 市役所東庁舎３階大会議室 

■出席者  

○委員７名 

  ○事務局５名 

司会 それでは開会にあたりまして、藤田会長からご挨拶をお願いいたします。 

会長 （会長挨拶） 

司会 ありがとうございました。それではここで会議資料の確認をさせていただきます。本日の

会議資料といたしましては、湖南市のスポーツ健康まちづくりに関する実態調査結果と、

中学生高校生外国人市民の計画調査、第３期湖南市スポーツ推進計画の素案の以上で

ございます。お手元にそろっておりますでしょうか。 

はい、それでは審議会の進行につきましては藤田会長にお願いいたします。どうぞよろし

くお願いします。 

会長 はい。それでは議事の進行させていただきます。委員の皆様のご協力よろしくお願いいた

します。まずですね４の報告事項になります（１）の市民のスポーツ健康づくりに関する実

態調査結果についてということで、事務局よりご説明のほどよろしくお願いいたします。 

事務局 （（１）市民のスポーツ健康づくりに関する実態調査結果について説明） 

会長 各グラフの上のまとめの文章が簡単に記載されている概要、大まかな方向性はご確認い

ただけるかなと思いますので、お目通しいただけたらと思います。見ていただいて何かご

質問ありましたら、挙手いただければと思います。 

委員 31 ページの公共スポーツ施設に対する印象という質問で、何かわからないと回答する人

の割合が５割とはどういうことなのかなというかその施設数がある、利用できる施設につ

いて、認知されてないということをこれは示しているのでしょうか。 

事務局 おそらくですけれども、日頃スポーツはされない方で、施設がどこにあるか全然、自信な

いっていう市民さんかと思っております。 

会長 ありがとうございます。そうですね。 

委員 回答の属性というところで、2018 年と比べて増えていますけれども、対象者も増えてるん

ですかそれとも対象者そのままですか。 

事務局 前回は 1,000人を対象に、今回は 2,000人を対象に、それぞれに対する回収率、割合を示

しております。 

委員 それから、この中学生のスポーツと健康のグラフのところで、横軸はどういう数字なんでし

ょうか。0とか 1 とか 160とかあるんですけども。 

事務局 実態調査の最初のところ、上のグラフの数字はインターネットでの回答数、横軸は日付で

いつどの程度回答があったかのグラフになりますので直接今回の内容とは関係ございま

せん。 



会長 何かご質問、ご指摘ありましたらと思いますけどいかがでしょうか。 

ちなみに、中高生のスポーツイベントの認知の低さは深刻だと思います。スポーツデーを

知らない子も多いし、国スポも何となく言葉を聞いていると言いつつもやっぱり具体的にど

んなイベントが湖南市で開催されるかとかというところもやっぱり、認知されてないってい

うのもちょっと寂しいなというか。中・高生のようなこれから本格的にスポーツに関わって

いく子どもたちの認知度が低いっていうのはちょっと寂しいなと感じましたけれども。 

こちらのアンケート結果からこのグラフも何かしら方向性なりまとめるというような単純にこ

このアンケート等に関する結果を見るという感じですかね。ここから何か方向性なり、案を

見いだすというよりは、ここのアンケート結果を見ながら、考えましょうっていうイメージで

しょうか。 

事務局 今回は 2,000 人アンケートの結果から反映した修正案となっておりますので、中学・高校

生の独自アンケート結果について、もしこの計画の中で採用できるものがあれば、外国人

市民の方のご意見を含めて検討していきたいと考えております。 

委員 資料を自宅で読ませてもらいましたけれども想像したとおりみたいなものになっています。

結構弱点が浮き彫りになっているのはやはり会長が仰ったように中学生の認知度の低

さ、それを知ってはいるけれども関わること、これは認知度が低いというか自分のこととし

て、あんまり考えておられないという、だからその辺も当初言っていた戦略、その辺を根本

的にちょっと見直さないといけない。やっぱり認知度の低さ、それでどんな形でもいいんで

すけどそういうところをもう少し強化していくという方が有効ではないかと、そういう感想で

す。 

会長 ありがとうございます。皆さんいかがでしょう。 

委員 国スポの中学生高校生の認知の低さです。当然、湖南市で剣道の競技が行われるので

すけれども、来年再来年ですので告知してください。観戦なんかも国体ですからそういうレ

ベル高いので凄いものと多くの人が感じてもらえればいいかなと思います。もちろん障害

者の方も、バレーボールということでですね、障害者の方も、凄いプレイができるだろうと

いう話でも感じていただければいいと思っていますので、もっともっと告知をしていただけ

ればと思っています。 

会長 ありがとうございます。他にいかがでしょうか。 

委員 認知度あげて、もっと盛り上げられたらいいなと思います。 

会長 はい。ありがとうございます。 

副会長 もう一度言いますが 11月の初めに近江八幡市のマラソン 10キロに出たんですけれども、

ＰＲはすごくよかったです。参加費もちろん出してるんですけども、それ以外に、全員参加

賞にトートバックが大会にはそういうのはよくあります。カウントダウンの電光掲示板など

いろんなところでのＰＲをされていました。一方、12 月の初めに湖南市マラソン大会をしま

したけれども、残念ながら今年は去年に比べて少なかったです。何かが足らないのかなぁ

という気がしました。 

委員 個人的にはというかスポーツ推進委員としては、このスポーツデーの認知度があまりない

ことにちょっとショックを受けております。やはり、もうちょっと周知できたらいいのかなあ

と、広報とかで宣伝しているはずなのですけど、まだまだ何か足りないでしょうねっていう



ところですね。 

委員 56ページ57ページの認知度の数字見てがっくりしています。それと先ほどからいろいろご

意見が出ましたように、湖南市の国スポ・障スポ大会の認知度は、湖南市は特に低いで

す。それはもう行政さんの責任でもないんですけども、もうちょっと行政さんもご理解あっ

て。明後日、和歌山へうちの障害者スポーツの知的障害者の大会ですけども、湖南市の

行政さんは知っててもらわないと。ちょいスポに県から国スポ任されてやっている。でも、

湖南市には近江学園があり知的障害者とか障害者に関しては日本の発祥の地です。そ

の中でも、特に湖南市その中での石部・三雲の施設と知的障害者の価値的なのをＰＲし

て欲しいなと思うし、先ほどおっしゃったように PR 少ないです。今からでも遅いことはあり

ませんのでね。あと 654日あるわけですからね。その時に、１年前にはデモンストレーショ

ンはキンボールやります。それでいいけれどもキンボールは子どもたち元気な子だけで

すね、体の不自由な方、お年寄り、幼稚園児はキンボールできません。やっぱり幼稚園児

さんとか、或いは小学生も低学年対象いろいろと今からいろんなイベントやって、剣道を

盛りあげていく、また知的障害者のバレーのムードを上げていただく。そうして、その間際

になって小学校みんなここら辺に花を植えてください。中学生の皆さんここら辺の道を綺

麗にしてください。お年寄りの皆さんにこの会場の草刈をしてくださいというのをうまく利用

して、きらめきこなん色に結びつけて行けばいいと思うのですが、せっかく絶好のチャンス

なのですからね。 

会長 ありがとうございます。 

委員 先ほどですね、副会長がおっしゃったように他の大会は結構マラソン大会結構豪勢にやっ

ておられるという意見ですが、多分企画の問題です。もちろん、観光を結構運用させたり

するわけですよ。その辺は、長寿寺さんなんか前向きなので、長寿寺マラソンで魅力的

に、この湖南市マラソンだけではちょっと弱いわけですよ。ちょっと付加価値をつけていか

ないと、例えば剣道でも、三雲城、猿飛佐助ですから、佐助ショーなんかも出たりとか、剣

術大会みたいなことをして魅力的に映るわけです。今、やっぱり国スポ障スポの件に関し

ては脆弱性が出ているかなと、例えばお金かけられないなら役所の入口にダンボールで

作るだけでもいいんですが。ドカッと段ボールで作って、紙を貼ってあればそれでも全然Ｏ

Ｋだと思います。とりあえず認知させるというのが、最大の目的なので、その辺をうまくす

ることにすれば、当然ありじゃないかなとは思いますね。それと 14ページの人数非実施者

が今後実施したい種目ってありますよね、個人競技が多いのです。これは時間とお金、皆

さんそんな感じですよね。人間関係。だからそれが 45％ですよね。ほぼほぼ個人ですよ

ね。施設の有無もあると思うんですけども。 

やってない人がやりたいっていうのが個人競技、これだけのパーセンテージが問題です。 

会長 ありがとうございます。 

そうですねやっぱり全体として運動実施習慣が週１回以上っていうのが、５割切っている

ので、国よりもちょっと低いですね、そもそもやっぱり実施者が低くってやりたい人はそれ

なりの人数いたときに、どんなイベントやっていくかっていうのはまさにそのヒントになって

るっていうことかなと思います。やっぱり中学生の子供たちの運動実施ていうのは、やっ

ぱり湖南市も一つの推進計画の中にも入ってる中で、やはり他委員からもご指摘ありまし



たけれどもやっぱり国スポはすごくいいチャンスだと思うんですよね。スポーツに特に観

戦とかする機会があれば、スポーツに興味を持ってもらえる。トップスポーツていうのはそ

ういう意味での魅力は間違いなくあって、そこをきっかけに、スポーツを始めたり運動に興

味を持ってくれる子供たちが１人でも増えれば、それだけでもかなり大きな成果だと思い

ますので、ぜひまだ 1 年以上ありますし、特に自治体として大きくできることはやはりＰＲ

の仕方が大事だと思いますので、様々なネットワークを使っていただいて、あと教育委員

会もですが、多分学校の中で、何かしらの情報共有がされてないからここまで低いのかな

って正直ちょっと、そこはぜひ学校の方とも、どういう形で子どもたちに興味を持ってもらっ

て、できればスポーツ観戦とかもしていただきたいと思います。障害者スポーツも含めて

子どもたちに見ていただいて、そこから興味を持って将来的には少し運動習慣が増えれ

ばいいと思いますし、もう明らかに高齢者の方が運動されてるこの数値は多分これ以上

上がらないぐらいもともと高いですし、そこはもうちょいスポさんがご尽力いただいてる成

果もそのまま出てると思いますので、ただ本当に子どもたちこれからどうしていくかってい

うところが課題になってるかと思いますので、ぜひこの国スポを上手く活用していただける

ようなＰＲの方法をぜひ事務局の方でもご考案いただいて、もちろんここにいる様々な専

門の分野から参加されている方々のご意見も或いはご協力も仰ぎながらぜひ広めていた

だいて。あとはやはり PR が大事です。やっぱり知らないと参加できないですし、ご尽力い

ただけるとありがたいかなと思います。それでは、よろしいですかね。このアンケートの結

果に関しては一通りご意見いただいたかと思いますけれどもよろしいでしょうか。 

ありがとうございます。 

それでは引き続き、審議事項に入りたいと思います。 

審議事項は 1 点のみですけれども第３期の湖南市スポーツ推進計画の素案について、こ

ちらの方も、ご説明のほどよろしくお願いいたします。 

事務局 （第３期湖南市スポーツ推進計画素案の資料説明） 

会長 ただいまの第３期の湖南市スポーツ推進計画の素案に関しまして何かご質問、ご意見等

ありましたら委員の皆様からよろしくお願いいたします。基本的には実態調査のデータに

基づいての記述を赤字で変更していただいているのかなと思いますけれども個人的に

は、11 ページの成人の週 1 回以上運動の実施、スポーツの実施率の目標はもうちょっと

上げても良いのではないかと思いますが、せっかく国スポあるのでそこに本当に便乗して

いくんだったら全国平均を少し上ぐらいを目標設定にしてもいいかなと指標の件に関して

は思いました。 

皆さんいかがでしょうか。何かご意見あったらお願いします。 

委員 そうですね、点数の所を重複するかもしれませんけれども、自分からパラスポーツの上の

方、ちょっと目指しているのですけれども、これはですね数字のことになるんですけれど

も、東京オリパラ凄いです。正直言うとねそれはなぜそういうことがいえるかっていうのは

今回の男子車椅子バスケなんか凄い、韓国との決勝で最終までずれ込んで僅差で、凄い

試合とかしてたんだけど、彼らが言うんですよ、やっぱメディアでも全然来なかったです。

その二つ見ても、選手の方がちょっと甘いんじゃないっていう話が出ていますというと、そ

ういうことを踏まえて、非常にレガシーというのはやっぱり情報が引き継ぐという選手の方



から出て得るような状態ですので、こういう数字もうなずけるところもあるんですけれど、し

かし、あまりうまくいかないですね。けどどうやって認知させるか、ありとあらゆる手を使っ

てというところが、メインになってきます。今のところ、1件ですね。 

会長 ありがとうございます。他いかがでしょうか。お願いします。 

委員 計画案 13 ページのところの、運動施設の提供についてのところで、利用しようとしても予

約ができない、開館時間が短い、施設数が不足している、老朽化しているということが書

いてあるのですけども、確かに施設は減っていますね。ですから、これをどういうふうにし

て増やしていくのか、陸上競技場、それから野球場もなくなっていますし、設備が老朽化し

ていることもあるので、何年計画で、どうしていくかは前からお願いしておりますけど、全く

見えてない状態なので、ますます声が出てくるのではないかというようなことがあります。

それから、今年の 7月からネットワーク予約できると思います。それで私も登録しているの

ですけども、それはどういう声があるのですか。インターネットで予約できるようになったこ

とについての、効果はどのようなものか、わかったら教えていただきたいです。 

会長 ありがとうございます。その他いかがでしょうか。 

委員 行政さん、他の団体諸団体との連携のコーディネートしてくださるのは、事務局の市役所

さんですね。それだったら、老人会がありますよね。老人クラブもありますよね。スポーツ

やっておられますが同じような日にちのあくる日に同じようなこともやっておられるのでコ

ーディネートする人がきちっとしてもらいたい。総合体育館が使用できない日があったり

で、丸1日時間通り回っているのは土・日曜日だけであり、そこら辺をきちっとコーディネー

トして、まちづくりセンターとかまち協議会さんですとか、地域のスポーツ推進してるのは

どんなまち協さんで、宿場祭りなどしておられますが、スポーツ協会さんがやるマラソンと

一緒にコーディネートしてするとか、先ほど仰った長寿寺さん、常楽寺さん、善水寺さんと

一緒に据え、無人の時にこういうことをやろうとか、桜の時にはこうしようとか、佐助祭りの

八丈岩を利用してのイベントはこんなことをやるとか、そういうコーディネート、１年間のプ

ロデュースするなかで１月のジャンルをしようとか。青少年育成学区民会議も新春八丈岩

へ 3 日に上がっていますが、それなら湖南市を上げて新春ウォーキングをしよう、三雲地

区は八丈岩へ行こうとか、東寺へ行こうと何地区は菩提寺のどこどこ行こうとかで、一斉

にやったほうがいいな１月３日から。湖南市のフェスティバルをこれやってくださいと。来年

は千人以上でございます。湖南市民５万人の内何％の規模で体育館だけの利用ではなく

してや、現状のままであっても 1週間通してやったら、夜もあるなら参加者は増やしていけ

る。 

やっぱり、もうこれも商売のように、次年度はやっぱり3割アップとその次は3割アップそこ

から下がったなら真剣に考えてやらないから、売り上げ上がらない普通の店やったら倒産

します。スポーツフェスティバルも藤田先生を中心に大学の学生さんと大学院さんと連携

したらいろんなことができますよ。筋力測定、体力測定、食事指導までを経過観察付きで

あるとかも可能です。それを湖南市全員に徹底できるよう、湖南市の広報紙の投稿を特

集してもらえたら朝の食事、昼の食事や 1日どれだけスポーツしなければならないかがわ

かると思います。湖南市の高齢者あてにうまく情報流してもらっていますが、どこか１ヶ

所、藤田先生にお願いして、何かいい広報出してもらえたらいいのではないかと思いま



す。 

会長 確かに事務局で全部するってのは無理なので、ここにはいろんな市を代表するスポーツ

関連の皆様にご参加いただいていますので、ご意見をいただくだけじゃなくてできればそ

のあと具体的なミーティングをセットアップしていただいたりする中で、イベントを調整する

とかそういう形でやると本当にいいのかなと思いました。それぞれの団体の活動をうまく

組み合わせることでさらに大きなイベントに繋がりますし、告知という意味でもたくさんの

方にイベントを知っていただく機会になると思いますので、そこをぜひ活用していただくと

いいかなと思います。そこにやっぱり国スポが紐づいてくると、さらに本当に大きなチャン

スです。もったいないと思いますので、ぜひお願いできればと思います。その他いかがで

しょうか。 

委員 スポーツ少年団ですけれどもスポーツ推進の具体的な展開でスポーツ少年団の総合ス

ポーツクラブへの参加の推進はいいことだと思っています。けれども 12ページをいかにし

て周知して加入してもらうかが今後の課題といえます。もう、スポーツ少年団員数ってすご

い減少しています。16 ページの次の小学生の 1 週間のスポーツ実施時間。こちらを見ま

すと、2018年から 2023年。上がってるんですよね。これ本当かなと見ています。スポ少の

指導者からしてみますと、不思議だろうという思いがございまして。打開策も何か、団員が

増える、スポーツをする子どもたちが増えるという何かいい方法がないかなという、そんな

思いもしていますがないんですね。市を挙げて、県を挙げて、国を挙げて、スポーツをした

らこんなにいいことがありますよとか。こんなポイントがございますよとか。なんかそういう

ものを具体的に思い切ったスポーツに対してお金を使うという、そういう施策があっていい

んじゃないかなという、そんな気がしています。それはどんなスポーツでも、スポーツ少年

団でなくても、いろんなスポーツがありますからね。ですけれども、具体策がないんで。結

構スポーツ少年団の減少がそんなことを余儀なくされているという現状で、そんな思いで

います。良い策があれば提案をお互いにできればいいと思っています。以上でございま

す。 

委員 先ほど施設の話が出ていましたけども 13ページですね、確かに施設が少ないのです。市

民グラウンドが廃止になりましたし、これがちょっと引っかかっています。僕は水泳やって

るんですけど実は、他の地域に足を運んでます。ちょっと障害者センターのボイラーの福

祉の方で障害者センターのプールを使えないので、しばらくの間はどこ行ってるかというと

エコパークへ車で３０分くらいは走らせて行ったり、あとは東近江市の布引、それと能登川

へ車で 40 分くらいかけてプール行ってるんですよ。それはもともと子どもさんとかも非常

に多いし、それは母体数が少なくなってるからだんだん少なくなっていると思うんですけれ

ども、能登川にジュニアオリンピックをめざすチームを作った方と話す機会があって、すご

く減ってるみたいです。その前にこの施設に関しては、もうあまり担当でどうしようもないも

のだと思うのですけど、施設は何か綺麗にしてもらうとかアンケートにあったんですけど暖

房が効いてないとかで施設が古いという話はよく聞きます。ウエイトトレーニングの市外料

金がちょっと高くなって、もうコストと全然かもしれないっていうのも、少しこうならないとい

うふうにお話の場合はありますが、１つの問題ですね。まとめさせてもらうと問題が４つあ

って、情報の提供の問題がまず１つ、今までの施設の問題が１つ、それを運営するため



のお金の問題が１つ、事業するにあたり人運営する人がいないと成り立たないわけでボ

ランティアさんにしても、そういうような人材がいないっていう。よく聞くんですけどやってく

れる人がいないとかってね。こんな４つの問題かなと今聞いていてそう思います。以上で

す。 

会長 ありがとうございます。いかがでしょうか。 

委員 スポーツ推進委員のイベントがあったりとか、スポーツ協会さん、スポーツ少年団、ちょい

スポさんなど、いろいろありますが何かいつもそれぞれが違う方向を向いている、それぞ

れがしているみたいなところがあり、他委員さんが言ってくださいましたけど、何かスポー

ツとか健康とか様々な団体がみんなで協力して、まずコーディネイターされたら自分かも

しれないんですけど、またそれを求める人がいて、それを、何か大きなイベントだったり、

それをさらに国スポに絡めて何かと、できたらいいのではないかなと思っていました。 

会長 ありがとうございます。他、いかがですか皆さん。 

委員 問題を確認しますと、１番の情報提供の問題、２番は施設の問題と老朽化問題、３番目の

お金の問題、お金を運用するための人材ですね。 

会長 委員いかがですか。 

委員 健康推進員としては、去年からウォーキングを始めたんですけれど、課題が出て、ウォー

キングするには、やっぱり靴や歩き方などを知ってから、市民の皆さんに伝えないとだめ

かなということで、今年、先に先生に来ていただいて、歩き方の練習、服装や靴などを教

えてもらってから、市民の皆さんに各地域でしていただこうかとの話になっています。ま

た、何かの大会と一緒に合わせることや推進委員でできるような食事の話なども、もっと

地域へ健康推進委員さんが活躍できるような機会を増やしていくことについては賛否の

意見がありますが、やはりそうした場に参加できる推進委員でありたいと思っています。 

話は変わりますが、私は高齢者施設で勤務していて、足を動かす機械とかそういうものが

あったら、どこで借りられるのか教えてもらいたい。ちょいスポさんがやっておられる高齢

者ができるようなものを教えてもらえたら利用者さんが楽しく過ごせるかなとか、そういう

指導など私らもできるようなことを教えていただきたいなとか思います。 

委員 歩くノルディックウォーキングならスティック２０本貸しましょうか。 

会長 ノルディック、平坦もいいし、登坂とか、いろんな平たんじゃないところ歩くのにもいいです

し、腕の力も使う高齢者の方にもお勧めですし、バランス取るっていう意味でも、あれを使

った方が歩きやすいっていう方も多いので、ノルディックウォークもすごく、ウォーキングっ

ていう形でイベントとしてやると多分ウォーキングイベントに人集めるっていうのが、わか

っているみたいなので、そういうものを活用していただきたいです。また、調査では、今回

その健康を意識して、運動という方が多いので、それはやっぱり健康推進員さんの活躍

の場所だと思いますが歩こうだけだと面白がらないので、ぜひ他の団体とイベントを組み

合わせる形で、酒蔵めぐりがいいのかわからないですけどやっぱりそういうものとセットの

方がいい。参加したいなって思えるようなイベントを健康推進員さんだけで考えるのでは

なくて、やはり他の団体さんとうまく連携することが大事かなと思いますので。今回のアン

ケート調査ではウォーキングがトップ人気なんですよね。 

委員 私は、整体師していますが、指導はもうみんなユーチューブでもいいですよ。教えてもらわ



なくてもいいですよ。まず、極端な話、医療チームがすごい高い技術更新された最新のも

のなのですが、４年に１回更新されます。オリンピック前にすごい技術が登場したアプリみ

たいなもの、それ全部映像のとこまでほぼ戻るわけですね、私らよりも生成ＡＩＹｏｕＴｕｂｅ

の情報を知っていて、それを見て、最先端のものを勉強して、こちらが教えるものですよ。

最先端のものを提供しないと先生が知らないと馬鹿にされます。それはもう本当にユーチ

ューバーで頭の刷新等にも絶対必要だと思います。 

会長 ありがとうございます。先ほど委員がおっしゃっていた歩き方の講師に教えていただくとか

では、歩き方を動画に取らせていただいておいて、それをＹｏｕＴｕｂｅとかにあげて、そうい

うのをＱＲコードだけ作っとけばそれをみんな見て後で見ることができるという形で、イベ

ントの前に見ておいてもらい、一通りそういう歩き方とか認知した上で来ていただくというこ

とを比較的簡単にできたりするのでまさにそういった動画とかも活用いただくといいかなと

思います。 

会長 どうぞ。 

副会長 補足です。こういう中で、先生もすごいですね、何かＹｏｕＴｕｂｅで、私達はちょいスポの先

生とか、健康推進員はすぐやれという。会って練習するとか、スポーツ大会にして人を呼

んでお金かけて、どうしてやる必要あるのかという意見も確かあるのですが。でも、ユーチ

ューブやっぱり駄目です。なぜかというと人と接しないからです。私は、スポーツのすごい

ところというのはやはり人と接して、10 代から 70 代までみんなでやれるという空気を揃え

たりとかは、非常に大事だと思うので決してＹｏｕＴｕｂｅで勉強して勝手にやればいいという

わけではないです。それを 1つの情報として持っておいて、みんなでそこで分かち合うこと

ができるし、大会とかそういうスポーツそういう面的なことは、大事であると言いたかった

わけです。 

会長 

 

ありがとうございます。もちろん、人と人とをつなぐというキーワードはしっかりと入ってい

ますので、やはりそこは大事だと思います。 

会長 お願いします。 

副会長 前に言いましたが、湖南市には外国の方がたくさんお住まいですが、その人らをどうして

取り込むのかということで、マラソン大会とか駅伝大会に外国人の参加をと国際交流協会

にも日本語でしか持っていけないし、ポルトガル語などに翻訳してその人に伝えるにはど

うしたらいいのかを常に考えているのですが、事務局からは何か物を与えないと参加しま

せんよっていう話でした。でも、予算はないし、そこまではできませんが、スポーツフェステ

ィバル等に少数が来ていただいていたので外国人のサンバチームとポルトガル語とスペ

イン語のキッチンカー販売をしていただいたのですが、大勢が来ないと交流とまでは至っ

ていませんでした。 

会長 そうですね。外国人の方のアンケートも 5 人だけでは情報不足ですが、対面でのインタビ

ューで、しかも日本語の調査票だったようですし、今回外国人の方にアンケートは初めて

ということもあり苦労されたかと思いますけれどもありがとうございます。 

では、時間が迫ってきましたけれども、基本的に今回の素案に関して直接的にご意見って

いうのは、先ほど関心へのお話がありましたけどもスポーツ少年団のところについては、

教育についての検討が必要だっていう記載はあるけれども、もうちょっと具体的に何かこ



れを機に取り組む、具体化させていく、必要なのかなというところと、指標のところの数値

のところ私のご意見させていただいたけれども、全体としてはアンケートの数値に沿った

形で今回素案を作っていただいていますので、ここに関して特に皆さんのところでも大き

な変更に対する意見というのはなかったのかなと理解しております。では、よろしいでしょ

うか。特に大きな修正事項、指摘等はないという形で、これを素案としながら少し今日いた

だいたご意見も含めて、まとめていくという形で進めさせていただきたいと思いますけども

よろしいでしょうか。委員の皆様。 

委員 健康推進員さんとかは、書いてないのですか。 

会長 健康推進委員というキーワードが入っているかってことですかね。 

委員 スポーツ推進委員の記述はあるが。 

会長 そうですね。スポーツ推進計画っていうことなのかちょっと。 

そうですね。食と運動はセットなので、そこは。はい。確実に大事なところではありますの

で。もし何か、この辺りは、入れておくべき情報だとかもしあれば、また共有していただけ

ると。 

委員 障がい者とはどういった障害を指すのか。また、障がい者、障害など表記がありますが何

か理由がありますか。 

委員 事務局いかがですかね、今の障害者スポーツに関する記述はこうなんですか。出たり消

えたりというか、何かこの間の記述がゼロではないんですけどもスポーツ推進計画の中

にどう入れ込むかというところはありますけれども現状特に記載あるよっていうのがどっ

か記載ありましたでしょうか。 

事務局 この計画に記述しなかったと思います。仰ってくださったように、今回の国スポ障スポ、国

スポともうひとつは、障害者スポーツ大会そういった障害者スポーツがあるっていうことを

知ってもらう。そういったこともこれから始まっていて、どういう活動ができるかということに

ついては、今後、そうした関係者に意見を聞きながら、方向性みたいなものが書ければい

いかなっていう感じです。 

会長 ありがとうございます。おそらく７ページのところのだれでも気軽にできるスポーツ機会の

充実っていうところに、記述としては、障がいのある方や、ていう記述をですね、外国人市

民の方が気軽に参加できるイベントの提供ということで誰でも参加できるイベントというこ

との提供を通じて、スポーツ機会を作っていきましょうということは、記載はあるんですけ

ど、現状ここに、限られているのかなと思います。 

ぜひ障害者スポーツも国スポと合わせてということで、これを期にぜひ周知していただい

て、この間、委員の先ほどお話ありましたけれども障害者スポーツの気運がちょっと下が

ってきているというところを特に滋賀県でどう盛り上げていくかっていうのがもう本当に、国

スポが、そういう意味でもすごく大きなイベントになると思います。この推進計画というの

は具体的にこうしていくっていうところの記述まで踏み込むのはなかなか難しいですけれ

ども、ただやはり方向性を示すという意味ではしっかりと言葉として入っているかどうかと

いうのはとても大事かと思いますので、そこもできる範囲でご検討だけいただけるとかか

なと思いました。ありがとうございます。では、ちょっとまた事務局等も対応しながらここを

さらに修正も含めて進めていくという形でいきたいと思いますので、引き続きよろしくお願



いいたします。では、審議事項に関しては以上になりますその他について、事務局の方か

らもし何かありましたらお願いいたします。 

事務局 審議とは別に相談でしてお聞きたいことがありまして総合体育館のシャワールームがある

のですが、他の市町でも体育館のシャワー室あると思われますが、どれだけ使用がある

かを尋ねたかったのですが、総合体育館の現状の施設ですけれども、男女それぞれ、更

衣室とトイレとの間にありますが、ロッカー数が男女それぞれ同数ありシャワーブースは 3

基ずつあります。ところがもう老朽化でほとんど使われてない、もう使えるような状態では

ないそうなんです。今回の国スポ障スポの会場となりますがそういう改修の際に、トイレは

先行して改修をしましたけれども、剣道競技での先催県では使用されなかったというよう

なことです。それから剣道大会をするから改修するのではなくて、それ以降の一般利用の

中でシャワーを使って帰られる方が、おられるかどうか。現状が無ければ更衣室だけに改

修を思っております。その辺皆さんスポーツにそれぞれ関わっておられるので、教えてい

ただければなと思っております。 

委員 私が聞いている範囲では、お金の支払いに事務所の方までいかないといけないとかの場

合には、ガス栓が閉まっているからできないし、運用しないという意見を聞いていますが、

利用してないという話も、すべての人ではなく私が聞いた範囲ではそう聞いています。で

すから、本当に利用できるのであれば夏場だったら、本当にあそこの夏場は大変ですけ

どね。ですから、もっとＰＲすれば使うと思います。だから、できることなら直して欲しいで

す。 

会長 この施設、結構皆さん車で来ますよね。ですから家帰ってからという人もいるのかなと個

人的には思ったんですけど。そこも含めて総合的に、今使っていないのは単純に使いにく

いということもあるかもしれないですし、使用するのに少しお金がかかるからということも

あるかもしれませんが。 

委員 例えばその場に料金バックがあって 3分間ぐらいは使用できるとか。 

会長 スポーツ推進計画とは関係ないですが貴重なご意見だと思いますので、市でご検討いた

だければと思います。ありがとうございます。 

今日は、少し時間をオーバーしてますけれども、推進計画に関しましては特に大きな意見

をまとめますと、一番大事なのはやはり、国スポの気運をうまく使うというところのご意見

もすごくたくさん出たかなと思います。それも合わせてどこの施設のところが、当然県がや

るって言っている以上は、一定サポートあるのかなって勝手に思ってるんですけども、そ

こも上手く考えていただきながら委員からもご指摘ありましたけども長期的にやはり考え

て施設のメンテナンスとか維持とか、やはりグラウンドが、閉じられたりとかっていうことは

本当にあってはいけないのかなというふうに思いますし、そこを、含めてですね長期的な

施設の運営に関しましてもこのタイミングでぜひご検討いただけるといいのかなと思いま

した。あとキーワードになったのは連携っていう言葉かなと思います。今日、本当に参加

いただいた委員の皆様のご意見を総括するとやはり告知、認知度が足りない。そこの情

報発信の仕方とか共有の仕方っていうところも様々な団体と連携するというところをぜひ

事務局のところで、最初１分でもコーディネートしていただくことに繋いでいただくということ

だけでもものすごく大きなイベントに繋がるかなと思いました。あと、人材、お金の問題は



なかなかぱっとは解決しないところですけど、ここも本当に国スポに合わせて計画的に、

ぜひ予算のところも考えていただきたいのと、あとやはり外国人のところも、何かしらのア

プローチをしていきたいなと。毎回このご意見いただいていると思いますが高齢者の方は

どういうふうにスポーツ参加していただくかと、外国人の方が参加いただくと結構盛り上が

ったりすることも多いですので、そういう意味でうまく認知していただけるような形を、ま

た、市の中でも連携いただけるといいのかなと思いました。総括としまして推進計画の素

案と直接関係ないところがあるんですけれども、ただこの今日ご提案いただいた内容がま

さにスポーツの参加者であったりとか、特に子どもたちの参加であったり、障害者スポー

ツっていうところの認知も含めてですね、湖南市が大きく飛躍するチャンスでもあるかなと

思いますのでぜひ前向きに具体的な案をご検討いただきまして、各団体も含め立命館大

学ももちろん、できる範囲でご協力をさせていただきますのでご連絡いただければと思い

ます。とても貴重なご意見いただける時間になったかなと個人的にはすごく勉強になりま

したし、課題も見えたかなと思いますので、ぜひコロナの明けてきたこのタイミングで国ス

ポということの機運をつくることを含めてぜひ具体的案を取り組ん行き、これうまくいった

けどこれうまくいかなかったということがこの委員会で議論できるところになるといいなと

は個人的に思っております。私の方は以上になりますので司会の事務局にお返しいたし

ます。ありがとうございました。 

司会 ありがとうございました次時間審議会の日程については、来年度の２月を予定しておりま

す。次回の審議会で本日いただきましたご意見等を踏まえまして、第３期湖南市スポーツ

推進計画の全体について、再度ご審議をお願いしたいと考えておりますのでよろしくお願

いします。 

２月の９日か、14日か 15日この３日のうち、どこかで調整できればは助かります。 

皆さんどうでしょうか。 

はいそれでは次回令和６年２月 15日木曜日、場所同じくこの大会議室で、18時 30分。 

予定させていただきます。 

最後になります福島副会長様から閉会のご挨拶をいただきたく存じます。 

よろしくお願いします。 

 （副会長あいさつ） 

司会 委員の皆様には、慎重な審議いただきありがとうございました。また、藤田会長には円滑

な進行をいただきありがとうございました。以上で、本日の会議を終了いたします。長時間

ありがとうございました。 

■問い合わせ先 

文化スポーツ課（東庁舎）電話 ０７４８－７１－２３２５、ファックス ０７４８－７２－２０００（代） 


